

NUMERO SUELTO 10 Ots.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
BALLESTER, 32



CULTURA OBRERA

SEMANARIO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y ÓRGANO DEL ATENEO SINDICALISTA
APARECE LOS SÁBADOS

AÑO I — Núm. 7

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 27 de Septiembre de 1919

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Palma. 0'30 Ptas. al mes
Fuera de la Capital. 1'00 " trimestre
Paquete de 30 ejemplares, 1'35 pesetas
Suscripciones al extranjero 5'00 pts. anula.

MEDIOS DE LUCHA

Actualmente el pueblo ya no se rebela porque vota.

LUIS BLANCH.

El que de veras desea una transformación social y late en su pecho el noble deseo de libertad y bienestar para todos, debe abstenerse de votar, porque con este medio de lucha solo se consigue cambiar de amos, y no es cambiando de amos como alcanzaremos la tan deseada libertad, sino suprimiéndolos.

Todos los trabajadores debemos sindicarnos para alcanzar en primer término, las mejoras que en la actual sociedad se nos niegan y en segundo lugar, ir a la posesión de todos los instrumentos del trabajo aboliendo así la explotación del hombre por el hombre.

Ingresar en el Sindicato, como hasta ahora se viene haciendo, por el simple hecho de estar asociado, es igual que nada, pues hay muchos que se creen ser buenos compañeros porque figuran en el libro de registro, pero, en realidad, no saben que exista su Sociedad más que cuando ven el cobrador, pagando, eso sí, puntualmente, para dar más pruebas de su compañerismo.

Una organización en la que figuran muchos asociados de esa índole no puede realizar nada práctico y más que útil es perjudicial, pues la burguesía puede dormir tranquila, después de darse una vida llena de placeres y comodidades, a expensas del que trabaja, al ver que el Sindicato en vez de ser un arma terrible contra ella, se convierte en uno de tantos traga penas que escatiman el ya menguado jornal del obrero.

El Sindicato debe ser una escuela en la que se aprenda a manejar concientemente las armas preconizadas por el Sindicalismo Revolucionario, las únicas que harán batir la retirada a nuestro enemigo común tales como el boicot, el labee, el sabotaje y la huelga general; sin olvidarnos nunca de la Enseñanza Racionalista, que es la que ha de hacer de los hijos de los socios, en vez de carne explotable como hemos sido nosotros, seres conscientes que sepan sacudirse el yugo de la esclavitud.

No quiere esto decir que una organización llena de prejuicios, que empiece a caminar por la ruta que marca el Sindicalismo, enseguida conquiste mejora tras mejora, no; de ninguna manera, pues ya dice el adagio que *tropezando se aprende a caminar*.

Tampoco debemos ignorar que cuando el trabajador abandona rancias y soporíferas tácticas para emprender la verdadera vía emancipadora, al ver el peligro que corre el capitalismo, sus satélites se des-

velan poniendo toda clase de obstáculos, clausurando Sindicatos y encarcelando a sus más entusiastas defensores, para desvirtuarlos de la buena marcha emprendida. Pero eso, en vez de demostrar la inutilidad de los procedimientos sindicalistas, los acentúa más y afianza nuestras convicciones para que continuemos propagándolos, como única tabla de salvación, pues las medidas arbitrarias tomadas para ahogar las ansias de liberación y bienestar que en los espíritus proletarios inculca el Sindicalismo, son pruebas palmarias de que éste ha puesto el dedo en la llaga.

Alguna vez hemos oído afirmar, por enemigos del Sindicalismo a base de acción directa, no sabemos si por ignorancia o mala fe, que los sindicalistas solo tenemos un enemigo que es el patrón, y, en cambio, los socialistas tienen el clero, la magistratura, la guardia civil, el ejército, etcétera, etcétera, y que, como todo di mana del Estado, por eso aceptan la lucha electoral para con este medio apoderarse del poder e inutilizarlos o suprimirlos. (¿...?) (1) Eso a nuestro entender es querer ridiculizar el Sindicalismo para dorar la ya desacreditada pildora política.

Para los que tal afirman, no estará de más exponer el concepto que tenemos formado los sindicalistas de la presente organización social: Consideramos que hay una Trinidad compuesta, como la de los católicos, de padre, hijo y espíritu santo, tres dioses distintos y uno solo verdadero. El padre es el capitalismo, el hijo el gobierno y el espíritu santo la religión. La misión del primero, debido a su egoísmo insaciable, es usurpar la casi totalidad de la savia productora del obrero; la del segundo ametrallararlo en caso de protesta, y la del tercero narcotizarlo con enseñanzas perniciosas para que no sienta las dentelladas del hambre, ni haga caso de las injusticias del padre ni del hijo; naturalmente que como buen padre se cuida muy mucho de darles una buena parte de lo que roba como pago a sus servicios.

Este es nuestro concepto filosófico, esbozado muy a la ligera y en lenguaje figurado, para mayor comprensión, que tenemos formado de la presente organización social, y el que nos hace ser partidarios de la acción directa contra el capital, por creer que al declarar la batalla a éste la declaramos, al mismo tiempo, a sus servidores. Derrumbemos el capitalismo, pues, y la libertad y el bienestar serán un hecho.

Para demostrar la eficacia de nuestros procedimientos, basta fijarnos en la organización de Cataluña, joven aún, que, ante los conflictos planteados, ha sabido hacer humillar al Gobierno. Viendo los maravillosos resultados que da el Sindica-

(1) Al que no obedezca en nuestra sociedad socialista, le negaremos el pan.—BEBEL.

lismo, precisa, pues, que todos los obreros acepten sus medios de lucha y abandonen los preconizados por lo políticos de toda laya, que sí, en realidad, un ideal noble los lleva al parlamento, muchas veces lo prostituyen al contacto con la burguesía; convirtiéndose en instrumentos del capitalismo y olvidándose de que mientras ellos hacen discursos infructuosos y se codean con los enemigos del obrero, éste yace víctima del hambre y de la más odiosa explotación.

BELCEBÚ

LUCHAD

¿Porqué nací tan esclavo en la Sociedad presente? Antes preferí la muerte que verme subordinado.

¡Oh infame Sociedad, que desprecias al obrero! ¿no oyes que el mundo entero pide pan y Libertad?

Desdichado proletario esclavo del Capital, lucha por nuestro ideal y te verás libertado.

Obreros todos, luchad con energía y tesón, para que reine en la tierra la justicia y la razón.

Luchad dentro la anarquía y el triunfo lograremos, porque así derrumbaremos a la infame tiranía.

MIGUEL RIGO

Los hombres honrados

Los hombres honrados me fastidian, me reventan.

Honrado es el prestamista que hace pagar veinte pesetas por una prenda que le cuesta cinco; honrado es el casero, que me alquila en veinte pesetas una mala habitación; honrado es el bodeguero, que vende los víveres adulterados y faltos de peso; honrado es el político que engaña a las masas; honradas son las autoridades que persiguen a los trabajadores con leyes inexorables, y guarda a los privilegiados toda clase de consideraciones. Esto es ser honrado hasta por los codos.

Lo dicho: tanta honradez me reventará soberanamente.

Un pobre hombre no ha comido hace dos días, roba un pan; el panadero robado pone el hecho en conocimiento de las autoridades; prenden al que robó el pan, es un ratero. Al dueño de la panadería se le da toda clase de satisfacciones, porque es un hombre honrado; y sin embargo, el dueño de la panadería roba descaradamente al público por un método honrado. La sociedad actual legaliza el robo por medio de sus leyes, amparando a los poderosos y ultrajando a los débiles.

Sale un obrero en camiseta a la puerta de

su casa por un olvido involuntario, y el policía le pone una multa velando por la moral, y ese mismo policía se muestra remiso, según le convenga, con los preceptos de la prostitución y cobra el barato en las casas de juego. ¡Y a esto le llaman un guardador del orden, un hombre honrado!

Cae en el fango de la prostitución una infeliz mujer, huérfana de padres y sin medios para luchar por la vida. La moral actual, esa moral que señala las faltas y no las evita, la condena. ¡No es honrada!

Sin embargo, otra mujer, esposa de un burgués, tiene dos queridos, engaña al uno con el otro, y engaña con los dos a su marido el respetable burgués; pero se la deja hacer, se la estima, se la quiere, la señora burguesa es una mujer honrada...

Se declaró en huelga un gremio de trabajadores. No pueden atender con lo poco que ganan a sus necesidades, y no se prestan a tolerar los abusos del patrono. Intervienen las fuerzas públicas haciendo coacciones, con el pretexto de impedirlos; expulsan a unos, detienen a otros, torturando a los más. ¡Cumplen honradamente con su deber! Los obreros no son honrados (¿por qué?), porque son huelguistas, son criminales, son vagos, son anarquistas (¡oh, el coco anarquista!).

¿A qué más ejemplos? En todos los actos de la vida, y dentro de esta maldita sociedad, vemos al hombre honrado meterse con nosotros los trabajadores. Cumpliendo con su peculiar honradez, nos apalean, nos expulsan, nos encarcelan, nos explotan, nos roban, y no se han apropiado del aire y de la luz solar porque la bajeza de su ser no puede exteriorizarse en la pureza de estos elementos.

Los honrados, como los topos, huyen de las estelas luminosas de la anarquía, de todo principio de innovación; son estorbos a la civilización, rémoras para el progreso. ¡Huid del contagio, trabajadores!

TEIDE.

Cristos modernos

Subí al Calvario (1) y contemplé uno por uno los catorce cuadros que adornan las paredes que representan la muerte y pasión de Cristo y una enérgica protesta fueron mis rezos al ver aquellos verdugos que con sangre fría y la sonrisá en los labios tenían coraje del mártir todo corazón y todo bondad y me indigné al no ver en sus gestos un solo ademán de protesta sino que con la cabeza baja y las manos cruzadas era capaz de soportar todas las injusticias de aquellos encanallados, que mandados por sus amos (lo mismo que hoy) cometían toda clase de arbitrariedades y pensé con los modernos Cristos que uno por uno pasaban por mi mente y me sentí satisfecho porque hoy no se humillan ante sus verdugos, hoy no suplican ante un Dios imaginario hoy se rebelan como unos espartacos y seguro estoy que

(1) El Calvario es una capilla que existe en una montañita en las afueras de Felanitx.

de esa rebeldía saldrán triunfando las verdaderas doctrinas de Cristo y desaparecerán de una vez para siempre, los falsos predicadores del cristianismo, que con sus doctrinas solo han sido capaz de llevar a la humanidad a un desastre y con sus favoritismos al capital han dejado al obrero que es el verdadero Cristo, como dejaron al otro, desnudo sin casa ni pan para comer.

F. M.

Felanitx-Septiembre-1919.

A fin de que la lectura de este documento no pueda hacernos acreedores del título de apasionados y considerando que la verdad casi se defiende por sí sola. Copiamos del periódico burgués *El Día Gráfico* del 9 de Septiembre las siguientes apreciaciones, que no tendríamos inconvenientes en firmarlas como nuestras.

Dice así:

COMENTARIOS

PATRONOS Y OBREROS

El documento que la Federación Local de Trabajadores ha dirigido a todos sus compañeros de Cataluña reviste enorme trascendencia. En nuestro concepto, es el acto de mayor importancia que hasta ahora han realizado las organizaciones obreras. El primer acto que demuestra verdadera capacidad en los elementos directivos de la organización para llegar al mejoramiento definitivo de la clase proletaria y a la reivindicación de su dignidad.

Si la masa dirigida ajusta su conducta a lo que le aconseja el núcleo director, lo que aparentemente pudiera interpretarse como una retirada, es, sin duda ninguna, el triunfo completo para la indicada clase en la formidable batalla que estaba entablada. Triunfo de táctica que ha vencido de todas las tácticas con las que luchó. Triunfo mayor porque no es que ha sabido escoger el momento para exteriorizar su nueva actitud y ocupar su nueva posición, sino que ha producido ese momento con energía, tesón y habilidad innegables.

La Federación Local de Trabajadores, en su manifiesto, reivindica su personalidad y reclama beligerancia para discutir serenamente los problemas que la afectan e intervenir en su resolución.

Imparcialmente examinado el trascendental hecho, el triunfo de la organización obrera de Cataluña no envuelve el fracaso para la clase patronal. Por el contrario la coloca en situación ventajosísima si sabe aprovecharla, deduciendo enseñanzas de la experiencia adquirida en estos últimos tiempos.

¿Es pues, que el triunfo alcanzado por la Federación Local no significa derrota para nadie? Nada de eso: existen vencedores y existen vencidos. Quedan vencidos los gremios políticos, cuyo fracaso, evidentemente, es total y absoluto. En manos de esos gremios puso su pleito la clase proletaria, y advertida, por fin, de que perdía el tiempo y que la política en España sólo se toma como oficio reproductivo y como medio para encumbrarse, se disgregaron de las organizaciones políticas, actúan por su cuenta. Y sin actas, sin concejallas ni diputaciones, han librado una dura batalla, saliendo vencedores del empeñado combate.

La clase media debe aprender en todo lo ocurrido. No confíe sus cuitas al sufragio universal, que sólo sirve para resolver

el problema casero de algunos elegidos y para satisfacer la vanidad de otros.

Se ha llegado a la situación que debía llegarse; el capital y el trabajo, únicas fuerzas vitales, deben discutir sin intermediarios políticos su problema, que es el problema de todos, el problema de la nación, llegar a soluciones prácticas e imponer su implantación legal.

El intermediario político es como el acaparador: agudiza y deja insolubles todas las cuestiones en que interviene.

Patronos y obreros, obreros y patronos. Ellos son los únicos elementos que pueden dar realidad al sueño de la España grande.

Para los capitalistas de Inca

Con vuestros procedimientos canallescós habeis demostrado al ignorante e odio que teneis a la clase obrera, después de condenar a los cinco compañeros a 6 meses y un día de prisión. Para trasladarlos a Palma, habeis cometido un crimen ordenando conducirlos maniatados a pié 30 kilómetros de distancia, custodiados por dos parejas de la guardia civil, como si fueren ladrones o asesinos.

Las autoridades han atendido a vuestras pretensiones. No os podeis quejar del Alcalde actual, más bien que un perro servidor del amo se ha prestado a servir incondicionalmente, y el Juez no ha atendido a las razones de nuestros compañeros. Esto demuestra que no hay razón si a vosotros no os da la gana.

Capitalistas, el martirio que pasan nuestros compañeros dignos y honrados, es una injusticia que cometéis con la humanidad, aunque vuestros fines sean atemorizar los esclavos obreros es imposible mientras haya hambre habrá protestas. Organizaros en somatén, sobornar las autoridades, estos planes son inútiles. El obrero comprenderá que el capital que poseéis lo debeis al Pueblo; es el trabajo no pagado a vuestros padres, y vosotros poseer capital es poseer un robo sino meditado bien y vereis la historia de vuestra carrera, que siempre ha sido explotando vilmente, estafando a toda la masa de parias esclavos, hasta llegar al punto de la tuberculosis.

Los bandidos, José Maria, *Bañudo* y Vivillo eran más dignos que vosotros porque exponían su vida por la Sierra Morena luchando cara a cara, lo que vosotros no sebeis hacer robais y asesináis al Pueblo con el amparo de las leyes y las autoridades; cobardes, os organizáis en somatén con el pretexto del orden, y vuestro orden es el desorden. Decid que hay orden cuando el esclavo obrero calla y sufre vuestras injusticias, y desorden cuando pide pan y justicia protestando de vuestros malos instintos. La ambición os ciega, vuestro Dios es el capital, por el instinto de la clase parásita no reparáis los disgustos que ocasionáis a las pobrecitas madres de estos compañeros. ¡Cuántos ayes y lágrimas han derramado por sus hijos queridos, víctimas de vuestros caprichos canallescós! ¡Infames! ¿estas recompensas nos guardáis, después que todo lo producimos y nada poseemos? Después de robarnos el vestido, la instrucción, la vida nos haceis construir cárceles para meternos en ellas. ¡Oh bendita revolución social, cuanto te deseamos cuánta farsa barreras! ¡Qué sentimientos tan grandes y humanos poseen los propagadores de la moral anarquista! ¡Qué bella es la ar-

monía! Amar al prójimo como a si mismo! ¡Fuera odios, guerras, ejércitos, religiones, fronteras, gobiernos! ¡De ese modo los obreros no encontrarán ligaduras de ninguna clase! ¡Ser tu libre! ¡Oh que bella es la libertad! ¡Tiranos! ¡La Justicia os espanta, pero, mal que os pese el bien vencerá el mal!

ANTONIO BESTARD

Inca Septiembre 1919



¡Vaya unos farsantes!

Los curas, apenas saben de un enfermo moribundo, se apresuran a visitarle, para *encaminarles*, es decir, para ver si les deja algún dinero para funerales, misas, etc, supretexito de que le encaminarán hasta las mismísimas puertas de la mansión celestial y allí le recomendarán a S. Pedro para que le deje la entrada libre en el reino de los cielos. ¡Valientes farsantes! Para prueba basta un botón. El día veinticuatro del corriente, presenciemos un entierro o acompañamiento de un cadáver, en el cual figuraban cuatro curas empuñando sendos cirios, quienes habían cobrado por anticipado esa piadosa función, ítem más los cirios. Pero he ahí que caen cuatro gotas y de los cuatro curas que practicaban dicha obra *caritativa*, tres se retiran, (ellos que debieran dar ejemplo, ¿que hubiera sido del cadáver si los demás les hubieran imitados?) el otro sigue un poco más, pero también decide retirarse, provocando una protesta general de los demás acompañantes.

¡Qué farsantes! Prometen encaminar a los muertos a la vida eterna, y suponiendo que la defunción ocurra en Palma, esos ministros de Dios no tienen valor para acompañar al difunto hasta el extremo de la Rambla... ¡Ah! ¡Ya entiendo! Es que juegan de listos. Ellos cobran la custodia del cuerpo hasta cierto lugar, camino del cementerio, y la del alma hasta la vida eterna, pero una vez que han cobrado este trabajo por anticipado, declinan su obligación a su Dios, ser imaginario a quien nadie ha visto, y que solo existe en la mente de los creyentes. Dicen ellos al dar la hostia:

—*Corpus domini nostri Jesucristi custodiat animam tuam in vitam eternam. Amen.* El cuerpo de nuestro señor Jesucristo custodie tu alma a la vida eterna. Amen.

¡Vaya unos farsantes! Quieren encaminar el alma de los moribundos, ese mito, quieren encaminar lo que no existe, y en cuanto al cuerpo, al cadáver que debieran honrar, sino por lo que es, en memoria de lo que fué, para acompañarle nada más que unos pasos, cobranse dicho trabajo, y si caen cuatro gotitas le abandonan. Menos mal que esto son lecciones más elocuentes que cuanto pudiéramos decir en contra de sus falsas doctrinas.

Pueblo oprimido

Nos en contramos ya, en el siglo XX, y aun siguiendo la misma ruta.

Proletario, no sientes latir en tus pulmones de acero los martillazos de esta maligna clase capitalista, explotadora, indigna de respecto, por el egoísmo del capital (valor que le damos por falta de convicción) que le hace prevelecer toda clase de atropellos injustos porque se cree amordazarnos como han hecho hasta la fecha. Rebélate, y dile al canalla, al hombre injusto, que la naturaleza te dió los mismos derechos a ti que a ellos, clase privilegiada uye vete de nuestro lado que nos deshonras nuestra familia, vete a vivir en un mundo allí apartado de nosotros a ver que harás con tus millones sino encuentras desheredados de la fortuna, que por medio del sofisma y la explotación hagas prevalecer esas manos dañinas que clavadas al corazón del oprimido.

¿Qué prodigio es éste? ¿Qué plaga criminal es ésto? Somos un gran pueblo, ¡y parece que no tenemos brazos! Poseemos un suelo fertilísimo, ¡y carecemos de producciones! Somos activos y trabajadores, ¡y vivimos en la miseria! ¡Pagamos grandes tributos! ¡y nos dicen que no son suficientes!

¿Cuál es, pues, el enemigo que nos devora?

Proletario, léelo en las manos callosas del hombre y encontraras la vibora.

Esplotadores de la humanidad, no, no comerás, no gozarás de tus privilegios que no lo son, porque lo has robado y lo que le llaman justicia no te ha dicho nada, te ha dejado hacer lo que has querido, y si por desgracia un obrero por el mero hecho de quitar un pedazo de pan que lo ha ganado mil veces y no se lo han dado o pide un medio de vivir más económico lo echais a la calle y si habla a la cárcel a pasar los tormentos que algún día le llamaban Inquisición hoy le llaman justicia.

A vosotros clase capitalista esplotadores de la humanidad verdugos de la ignorancia que regalo os tenemos que llevar el día de vuestro santo colmado nosotros de vuestros beneficios por los desvelos que habeis sufrido en esplotarnos el sudor de nuestra frente.

Desheredados de la fortuna trazados los lindes, cada uno en su puesto. Y a luchar, aunque sea substituyendo la pluma por la tranca.

TANOD.

La unión hace la fuerza

En estos momentos trágicos para la clase proletaria ha surtido del cerebro de muchos de los pertenecientes a la antedicha clase, que la unión hace la fuerza. Las fuerzas físicas y morales gastadas aisladamente, son tan solo esfuerzos inútiles y quebrantamiento de la vida.

El obrero tiene la obligación —porque así lo exige la presente sociedad malsana y corrompida— de unir sus fuerzas con cada uno y con todos.

Muy a menudo se notan casos que estremecen y sirven para que la clase desheredada salga del letargo en que vive. Los patronos de todos los ramos, diariamente estudian medios y tácticas para obstaculizar la gran marcha que, ya por la escolución ya por la instrucción del obrero, se desarrolla de una manera formidable, en beneficio de los obreros, y les están declarando el «Lock-out» y usando otros procedimientos solo para entorpecer la marcha y declarar el pacto del hambre a sus operarios; pero esta clase que antes y hoy es amenazada, se rebela y declara boicots a sus patronos. Así sucede en Palma, primero a la Compañía de Tranvías, el que da unos excelentes resultados, de igual forma sucede con los obreros vestidores de garrafones, que aprovechando la ocasión de que estos estaban aislados, no tenían sociedad constituida, algunos de los patronos de dicho ramo les amenazaron con rebajarles el sueldo, lo que se realizó en algunos talleres. En el taller de Salleras y Coll, a más de esto, dando facultades a su encargado (hombre necio y cobarde), este despidió de una manera irrespetuosa a una de sus operarias y no estando de acuerdo con ello los demás compañeros y compañeras de trabajo, se unieron en un momento dado, y a la par que los citados patronos se demostraron intransigentes, prefiriendo más un encar-

gado despótico, por causarles lástima el que dicho encargado fuere lanzado a la calle; pero no les causó sentimiento el despido de unos veinte y cinco obreros, seguros de que estos se verían obligados, acorralados por el hambre, a entregarse de nuevo entre las garras del tirano, lo que por desgracia de los Sres. Salleras y Coll no les ha salido así, sino que, por el contrario, se han revestido de un gran entusiasmo y convencidos de que muchos granos de arena forman un gran muro de defensa irresistible, emprenden su campaña de justicia y declaran el boicot a dichos fabricantes, colocándose la totalidad de los huelguistas, lo que parece ser un triunfo de la novel Sociedad.

Ahora bien, Sres. Salleras y Coll, ¿no os convencéis de que tras el pecado viene la penitencia o tras el hecho la consecuencia? Conservad mucho tiempo al inservible encargado (según dicho por vosotros) y a los que le acompañan. Pero también estad seguros que no lograréis el rendimiento de los obreros, estos acaban de unirse al Sindicato único de vidrieros y sus similares de España y de allí recibirán instrucciones y medios de táctica, no para rendirse al yugo de sus verdugos, sino para aplastar sin consideraciones a sus tiranos y a todo el parasitismo que hoy abunda.

J. MAS

Palma-Septiembre-1919

Burgués de conciencia

¡Adelante, trabajador! No duermas tanto. Ya tienes bastante con un par de horas en todo el día. Despierta, que ya es hora que funcione tu cerebro. Te ponen delante tu figura todos los abismos y tú no los ves (por lo menos no los sabes evitar).

Por vosotros os lo digo, compañeros organizados de la fábrica del usurero fabricante de calzado llamado Salas. Esta eminencia que toda su vida la ha empleado en que forma y manera podía amontonar más y más capital, sin acordarse de los obreros que se lo producían para darles un sueldo que alcanzaría para poderse alimentar, siendo ellos los que le han llevado su caja de caudales; ahora ha puesto en la calle, por retirarles el trabajo, cierto número de trabajadores, dándoles ocho días de tiempo y durante estos ocho días dió la coincidencia de que hubo la interrupción de la corriente eléctrica y solamente pudieron trabajar dos días. Este noble burgués tuvo la magnánima voluntad de pagarles los dos días laborables.

Ahora vosotros, compañeros proletariados, juzgad con razón a este imberbe y zángano hombrón que para mí no merece menos que quitarle una cosa que valga tanto como el pan que ha quitado a varias indefensas mujeres que no tienen más privilegio que sudar todo el día por un mal mendrugo escatimado por estos gorriones de burgueses.

LECHUGA

Roque de atención

¿No os sería más útil y conveniente, comerciantes, burgueses industriales, cuidar de vuestros obreros como la hacéis con vuestros animales y vuestras fincas respectivamente?

Bien sabéis que para trabajar el animal todo el día, precisa que tempranito le den la comida; ¡y os descuidáis del obrero que es el que os proporciona todas las comodidades!

Bien sabéis que, gracias al albañil, disfrutáis de una casa suntuosa con todas las condiciones que reclama la higiene,

que gracias al ebanista os podéis proporcionar todos los muebles que adornan vuestras espaciosas salas, en donde, muchas veces derrocháis en orgías que os embrutecen y denigran el sudor de vuestros esclavos.

Tampoco debéis ignorar que todos los demás gremios os ofrecen sus servicios, dándoos una vida cómoda y agradable; ¿y no es hija del obrero la que tiene bajo su custodia a vuestros pequeños hijos con mucho más cuidado que no lo haría con sus hermanitos?

¿No es la esposa de un obrero que deja abandonado el hijo de sus entrañas para lactar a los vuestros a fin de que se cren robustos y sanos?

Si vuestra vida toda depende de los trabajadores ¿a qué ser, pues, tan malos con ellos? ¿No queráis que el gobierno español tenga que fijar el salario mínimo a vuestros obreros, ni que éstos os lo tengan que imponer por la fuerza, pues sería vergonzoso y denigrante para vosotros.

Hechad mano a vuestros miles de pesetas ahorradas, que son producto del trabajo del obrero, e investigad si el jornal que les dais les alcanza para cubrir sus más perentorias necesidades, y si veis que no les alcanza más que para comer pan con aceite y ensalada de tomate, entonces procurad ser más hermanos con ellos; y si creéis necesario que es más justo y equitativo cuidar al obrero mejor que al animal, aumentadle el salario, no esperéis las tormentas de las huelgas y así seréis menos odiosos. Pero si creéis que vuestro proceder es equitativo, seguid vuestra marcha que al final de la jornada tal vez os sabremos pedir cuentas atrasadas como lo han hecho en Rusia sin lástima ni miramientos de ninguna especie.

F. M.

Felanitx-Septiembre-1919.

Barriadas de casas baratas

Creerán algunos lectores al ver el encabezamiento de este artículo que voy a tratar a favor de la construcción de las citadas casas; pero os equivocáis compañeros lectores, lo que voy a hacer es protestar energicamente contra la realización de tal proyecto porque está en pugna con la dignidad de la clase obrera.

Tal vez haya diversidad de criterio entre la masa obrera por ser este un asunto que no se ha discutido bajo el punto de vista societario. Por lo tanto es conveniente que se discuta ya en la prensa, ya en la tribuna, para dejar sentado la actitud que han de adoptar las organizaciones obreras en caso de intentar la burguesía la construcción de dicha barriada.

Yo y todo el «Yo» mio sé indigna cada vez que siento o que leo manifestaciones en pró de un barrio netamente obrero, de un barrio que sería el blanco de la burguesía y autoridades y de un barrio donde no llegaría el sonido de la vida armónica ni la contemplación de la vida deliciosa ya que se limita hoy nues-

tra actuación a la contemplación del derecho que tenemos a disfrutar de los dones de la Naturaleza.

Somos hombres y somos ciudadanos y queremos vivir como tales residiendo en donde nos plazca y en donde residen los demás no permitiremos que se nos aparte como manada de borregos en un barrio determinado para ser allí pasto de las iras patronales.

¿Sabemos los albañiles impedir (si el caso llega) la realización de un proyecto tan absurdo? Tiene la palabra «El Centro de albañiles». Hemos de luchar para destruir una ley de tan marcado favoritismo de lucro para los propietarios y de tal zaherimiento para los obreros; pues con el alarde de beneficiar al obrero se construyen casas, se urbanizan bajo el amparo de esta ley y hay bastantes casas en esa de Palma que el propietario ha recibido del gobierno la cantidad evaluada a la que costó la finca e imponiendo un alquiler a la altura de las demás eso si no la habita el mismo propietario y pueblo paga, paga para que el gobierno pueda proteger con dinero tuyo a unos cuantos vividores con leyes de intencionada artimaña.

JORGE ALOY

MITIN

a favor de los tranviarios y metalúrgicos

Presidido por el compañero Alsina se celebró un mitin, el viernes 19 del corriente, en el local del Cine Moderno de Sta. Catalina, a favor de los huelguistas metalúrgicos y tranviarios.

Usaron de la palabra los compañeros Jaime Bauzá, Ignacio Ferrerjans y Lorenzo Bisbal. Dieron cuenta del curso de las huelgas e hicieron resaltar los atropellos que comete nuestra primera autoridad civil con los carrileros que tienen establecido el servicio de «Ca'n Capas», los cuales por el solo hecho de ir a beber un vaso de agua ya son amonestados.

Censuran duramente a la «Cámara de Comercio» y a la «Unión Industrial» por ser dichos organismos los que acusan a los obreros como causantes de los conflictos que surgen, siendo los únicos responsables, los que en dichas sociedades se albergan.

Encarecen la necesidad que tenemos de luchar hasta vencer la soberbia de la odiosa Compañía de Tranvías, a fin de que quite de sus puestos a los esquirols y lo ocupen los dignos huelguistas; acordándose, con un sí estruendo-

so del público, persistir con el boicot y luchar hasta vencer.

El compañero Alsina resume, recomendando la necesidad de que todos los compañeros secunden el boicot, pues de ello depende la victoria de los tranviarios y dió por terminado el acto.

No mandes a otro lo que puedes hacer tú.

Por sobra de original no pudimos publicar esta relación al número pasado.

RELACION de las cantidades entregadas para los Metalúrgicos en huelga.

Suma anterior	9,085'30
1 Sepbre. La Emancipación	15'
3 « La Armonía	3'75
3 « La Marítima Terrestre	25'
5 « Sucursal de Albañiles del Secar del Real	14'
6 « De diferentes Fábricas que integran La Algodonera	19'05
6 « La Armonía	11'10
7 « Unión Cordelera	20'
7 « Unión Tipográfica Balear	7'50
7 « Unión de Aserradores	31'60
7 « Juventud Socialista	2'90
8 « Centro Albañiles de Palma	32'75
8 « El 1.º de Mayo	11'75
8 « El Progreso	13'50
8 « Unión de Curtidores	32'70
8 « La Emancipación	15'
8 « Unión de obreros y obreras de la Fábrica de Cerillas	15'
8 « La Marítima Terrestre	22'
8 « El Desarrollo del Arte	124'80
8 « De la velloja organizada por el Orfeón Republicano en el Teatro Victoria	193'80
8 « Por giro postal de Mahón	97'
12 « Suc. Albañiles del Secar del Real	5'25
12 « Suc. de Albañiles de Jénova	7'50
12 « La Energía	6'25
13 « Unión Algodonera	20'30
13 « El Progreso	15'
13 « Unión de Pintores	5'
13 « La Armonía	14'50
14 « Unión Tipográfica Balear	7'50
14 « Unión de Aserradores	15'
14 « Juventud Socialista	3'
14 « La Igualdad	87'45
15 « Unión de obreros y obreras de la Fábrica de Cerillas	15'
15 « Unión Cordelera	20'
15 « Unión de Curtidores	35'50
15 « El 1.º de Mayo	13'50

Suscripción Voluntaria particular

8 Sepbre. Un barbero	0'25
8 « Sebastián Zanoguera	0'25
7 « M. R.	0'50
7 « Un barbero	0'25
7 « Antonio Palmer	0'25
7 « Juan Sastre	0'50
13 « Magín Mora	0'50
13 « M. R.	0'50
13 « Un barbero	0'25
13 « Juan Sastre	0'50
13 « Juan Ordinas	2'
13 « Eusebio Pomar	0'25
13 « Juan Vives	0'25
13 « Bernardo Ferrer	0'25
13 « Antonio Ferrer	0'25
13 « Antonio Salas	0'50
13 « Juan B. Salvá	0'25
13 « Miguel Alorda	0'25
15 « Un Compañero	1'

RECAUDACION extraordinaria de los metalúrgicos que trabajan a favor de los que están en huelga TALLERES

Fundición Mallorca

Semana fecha día 30 de Agosto.
 Producto de las cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado 94'75 ptas.
 Semana fecha día 6 de Septiembre.
 Producto de medio jornal 94'75 ptas.
 Suspición voluntaria. Un compañy 6'50.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 196 ptas.

Castallet

Semana fecha 30 Agosto. Producto de las cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado 135'90 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 137'65 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 273'55.

Ferrocarriles

Semana fecha 30 Agosto. Producto de las cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado 89'35 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 91'10 ptas.
 Suscripción voluntaria 10'50 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 190'95 ptas.

Isleña Marítima

Semana fecha 30 Agosto. Producto de las cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado 93'85 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal. 102'85 ptas.
 Total recaudo en dos semanas consecutivas 201'70 ptas.

Cabrer y Compañía

Semana fecha 30 Agosto. Producto de las cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado 34'90 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 34'90 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 69'80 ptas.

Metalúrgicos de la fábrica de leche condensada «La Payesa».

Semana fecha 30 Agosto. Producto de medio jornal por asociado 10'05 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal. 10'05 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 20'10 ptas.

Taller Más

Semana fecha 30 Agosto. Producto de medio jornal por asociado 4'15 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 4'10 ptas.
 Total recaudado en tres semanas consecutivas 8'25 ptas.

Obrador y Casasnovas

Semana fecha 30 Agosto. Producto de medio jornal por asociado 6'15 ptas.
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 6'10 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 12'25 ptas.

Gaspar Font

Semana fecha 30 Agosto. Producto de medio jornal por asociado 3'20 ptas
 Semana fecha 6 Sepbre. Producto de medio jornal 3'25 ptas.
 Total recaudado en dos semanas consecutivas 6'45 ptas.
 De un número de obreros metalúrgicos de diferentes talleres huelguistas y despedidos, hemos recibido durante las dos semanas consecutivas hasta la fecha 6 Septiembre 112 ptas
 Suma total 11.153'90 ptas.

(Continuará)

A los tipógrafos y similares palmesanos

APRECIADOS COMPAÑEROS:

En la Asamblea celebrada el 24 de agosto se acordó el estudio de unas bases de trabajo, a fin de que la situación pésima de los tipógrafos de esta capital se atenúe algo y se corrijan una infinidad de vicios que, nosotros por inconciencia, los patronos por desidia, cuando no mala voluntad, se fomentan, lo que da por resultado que se menosprecie la dignidad profesional y se facilite una desenfrenada explotación de la mano de obra.

La Comisión que se nombró, que recibió amplios poderes para su implantación y cuestiones que ella suscite, cree que cumple un deber, al cargar sobre sus débiles espaldas la pasada tarea de la implantación de unas bases, el hacer un llamamiento a todos, socios, y no socios, para que la apoyen en su delicada labor.

De los no socios esperamos que dejen su aislamiento suicida ingresando en nuestras filas, con lo que harán que la implantación de las tarifas sea menos violenta, que sin solución de continuidad vean notablemente mejorada su situación pésima.

A los socios pedimos una constante y decidida cooperación, ya que labor de tanta trascendencia no puede ser llevada a cabo por unos pocos compañeros; debe ser la Sociedad en masa la que actúe en estrecha colaboración con la Comisión.

La victoria, esperamos obtenerla, debe ser, pues, el resultado de la actuación disciplinada y consciente de la masa gráfica de esta capital.

Todos tenemos, por tanto, puestos que cubrir en la lucha que ha empezado. Y decimos lucha que ha empezado, ya que desde el momento en que quedó nombrada la Comisión empieza el período preparatorio de la petición, teniendo particular empeño esta Comisión que en ese período preparatorio se desarrolle la máxima actividad, en propaganda y difusión de la razón que nos asiste al querer mejorar nuestra precaria situación.

Pero para conseguir nuestro propósito es preciso que todos vosotros, compañeros, nos apoyéis, prestándoos voluntariosos a los trabajos que la Comisión os encomiende, o bien facilitando los datos que necesitemos, o haciendo cualquiera otra clase de labor que pueda recundar en favor de nuestro Santo propósito de mejora y dignificación profesional.

Formando una estrecha unión somos invencibles.

Si actuamos perfectamente unidos y en fraternal colaboración, la victoria más espléndida coronará nuestros esfuerzos.

La Comisión pone punto final a ese primer saludo recordándoos las célebres verdades sociales: *Unión es fuerza. Querer es poder.* — La Comisión: *Antonio María Alsina, Antonio Frau, Gabriel Deyá, Matias Bosch y Guillermo Batidor.*

Adelante, compañeros tipógrafos. Si continuáis por ese camino pronto vereis coronada vuestra labor por el más lisonjero éxito. Formad un bloque bien compacto de vuestra organización y luego presentaos ante vuestros patronos con la frente alta y mirándolos fijamente decidles con energía y seguridad: —Es necesario y los exigimos que remuneréis con el producto íntegro nuestro trabajo y que nos trateis con la nobleza y dignidad a que somos acreedores.

Hacedlo así, compañeros tipógrafos, y siempre adelante.

TELEGRAMA

Compañero Director de CULTURA OBRERA Salud.

La Sociedad Unión Tipográfica Balear cursó el jueves 18 del corriente a la Confederación Nacional del Trabajo, Barcelo-

na.—Confederación Regional del Trabajo, Barcelona.—Federación Local de Sociades Obreras, el siguiente telegrama:

«Asamblea tipógrafos acordó felicitaros trascendental triunfo. Esperan trabajos unión proletariado español conseguir victoria final.—Presidente, Frau.

Del Centro de Albañiles

Compañero Director de CULTURA OBRERA. Le agradecería diera cabida a su periódico al siguiente oficio.

A la Sociedad de patronos de albañilería y contratistas de Obreros de Palma y sus contornos.

El centro de Obreros albañiles respetuosamente expone a Vd. que en Junta general extraordinaria celebrada el día 19 del que cursa acordó por unanimidad dirigir a Vd. las siguientes bases:

- 1.ª Aumento de 0'50 pesetas diarias para los oficiales y peones a partir del kilómetro dos hasta el cinco y del cinco en adelante el convenio que se estipule entre patronos y obreros interesados.
- 2.ª Que la jornada de ocho horas en vez de dividirse en dos tantas que se divida en cuatro cuartos de jornal en atención a la inseguridad del tiempo.
- 3.ª Que los peones lleven las herramientas que necesiten para su trabajo o sea la gamella y los falletos.
- 4.ª Que sea obligación de los patronos pagar los operarios en la obra que trabajan.

Esperando de su razonado criterio y la buena voluntad que tienen en el perfeccionamiento del gremio aceptarán estas bases y nos costarán a la brevedad posible.

Vivan. Vd. muchos años.
 Palma 24 de Septiembre de 1919.—
 V.º B.º El presidente, *Antonio Saló.*—El Secretario, *Miquel Rigo.*

SUPLICA

Esta redacción tiene necesidad de adquirir el libro *Conferencias populares sobre Sociología* por A. Pellicer Paraire. Si algún compañero pudiera darnos datos para poderlo conseguir, o si alguno lo tuviera y quisiera desprenderse de el, lo agradeceríamos que nos lo mandase o de lo contrario copia de las páginas 23-24-25 y 26 que son las que nos hacen falta.

LA REDACCIÓN

AVISO

La sociedad «La Hermandad» pone en conocimiento de todos los Obreros consientes que Juan Deya no pertenece a la antedicha sociedad por considerarlo un vil traidor a la causa Obrera.

A más advertimos a «La Igualdad» sociedad de zapateros de Palma que en caso de pedir ingreso dicho sujeto lo pongan en observación y verán que no es más que un traidor a la causa Obrera, y para con ellos mismos en todas sus peticiones.

Muchos con los datos que obran en nuestro poder para demostrar lo manifestado, pero no la publicamos por ahora:

Cuando llegue el caso obremos en consecuencia.

LA HERMANDAD
 Sociedad de repartidores de Palma

Las libertades no se dan, se toman.

VELADA

Fue un gran éxito la velada celebrada en la Casa del Pueblo, el domingo próximo pasado, a beneficio de los huelguistas metalúrgicos y tranviarios. Asistió numeroso público, siendo insuficiente el local de actos para contener a las muchas compañeras y compañeros deseosos de depositar su óbolo como prueba de solidaridad hacia los huelguistas. Todos los números fueron muy celebrados por la numerosa concurrencia escuchando al finalizar sus trabajos justos y merecidos aplausos.

Felicitemos a los organizadores de tan loable iniciativa.

Gran velada Literaria-Musical

Se celebrará el Domingo 28 del corriente a las nueve de la noche en el salon de actos de la Casa del Pueblo, a beneficio de los presos por cuestiones sociales, organizado por la comisión propresos.

PROGRAMA

- Primera parte**
- 1.º Se pondrá en escena el chistoso sainete *Mestre Bialó.*
 - 2.º Varias poesías dedicadas a los presos.
 - 3.º Varias escogidas piezas por la banda que dirige el profesor Sr. Vich.
 - 4.º La marcha Ungara por el señor Vich.
 - 5.º Conferencia por un compañero.
- Segunda parte**
- 1.º Un monólogo.
 - 2.º Sainete *Un casament a la moda.*
 - 3.º La banda que tan acertadamente dirigen los hermanos Bernat, ejecutará las más escogidas piezas de su repertorio.
 - 4.º El compañero Bosch cantará varias jotas.
 - 5.º Hermosos juegos de puestigación por el compañero Parets.
 - 6.º A petición de varias familias dará final la velada con el chistoso Sainete de gran éxito en un acto original del joven B. Coll Taylor que lleva por título «*Un Esquirol Tranviar is.*»
- A las nueve noche
HABRA BANDEJA

ATENEO SINDICALISTA

Se convoca a todos los socios a junta general extraordinaria para el domingo 28 del presente a las 4, de la tarde, para tratar asuntos de gran interés.

Se suplica la puntual asistencia a todos los compañeros.

EL COMITE

Palma Septiembre 1919.

ORFEON REPUBLICANO BALEAR

Palma 25 Septiembre 1919

Compañero Director de CULTURA OBRERA. Querido compañero: Desearíamos que se dignase publicar estas cuatro líneas en su digno periódico.

Este Orfeón tiene organizado un festival para el mes de Noviembre, en Lluchmayor. Todos los que quieran tomar parte en dicho festival ingresarán como coristas, advirtiendo que tendrán tiempo hasta últimos de Septiembre.

NOTA.—El Sr. Cirer Sumandí se ofrece a dar lecciones de solfeo en el orfeón gratuitamente para los coristas, y los ensayos empezarán el 6 de Octubre.

Sin más por hoy se despiden de Vd. El Presidente *Antonio Bauzá.*— El Secretario *Antonio Sabrafín.*

SOLLER.—Tip. de Salvador Calatayud